



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno:**

**Nancy Paulina Arguello Espinosa**

**Nombre del profesor:**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo:**

**Ensayo**

**Materia:**

**Antropología médica I**

**Grado:**

**1er Sem, Grupo "A" Medicina Humana**

Comitán de Domínguez Chiapas a 08 de Enero del 2021

La antropología médica posee fundamentos muy bien establecidos que a su vez ayudan a complementar teorías o supuestas situaciones, ayudándolas a ser verídicas y con información de calidad que pueden llegar a nutrir diferentes sociedades, se basa en la interpretación correcta de salud-enfermedad-atención, siendo un poco más específicos, su finalidad es tratar de establecer una buena calidad de salud para las sociedades que conforman cada uno de los países del mundo. Como cualquier otro concepto o término, la antropología médica cuenta con antecedentes históricos, que con el paso del tiempo, los transcurso y evoluciones han ido cambiando para una mejora.

Una de las principales reglas es abordar cualquier factor que pueda estar dañando la estabilidad saludable de un grupo de personas. La antropología médica ni ninguna otra ciencia está libre de obstáculos que pueden llegar a interrumpir su buen funcionamiento, no es nada nuevo que las religiones, creencias o supersticiones sociales compliquen su trabajo para corregir o arreglar desde problemas básicos hasta los más complejos. Día a día con nuevos descubrimientos se pueden ir rompiendo cada uno de los tabús que no permiten su funcionamiento correcto, si bien sabemos, otro de los principales factores que no permiten la calidad de salud en las personas es el factor de la economía, tomando en cuenta cualquier sociedad del mundo, siempre habrán grupos de personas que no puedan disfrutar de la salud por culpa de la limitación económica en la que viven. Inclusive una sociedad con acceso a buena atención médica, puede no tener una calidad de salud y esto no se debe precisamente a las instituciones médicas o gobiernos, se debe a la falta de concientización de sus malos hábitos, que puede ir desde la propia ingesta de sustancias altamente nocivas o actividades cotidianas que pueden llegar a poner en peligro la integridad física.

La formación de organizaciones o movimientos sociales los cuales tienen como fin ayudar a la ciencia para la mejora de la salud en la sociedad, han aportado cantidades importantes de resultados óptimos. La antropología médica desde sus inicios, ha ido evolucionando, de la mano con otras ciencias y acontecimientos, quizá su metodología ha ido cambiando con el paso de los años, de las generaciones, de los descubrimientos o teorías pero, más sin embargo esto no cambia ni llegará a alterar su verdadero propósito y objetivo.

El Ser humano como ser cultural es el único ser vivo que puede construir y construye su futuro individual y colectivo sin estar tan determinado por las esclavitudes y condicionamientos de su biología como en muchas ocasiones se menciona, por otro lado

también es un ser espiritual y en la religión, la espiritualidad se basa en dirigir la vida y el desarrollo espiritual según la enseñanza y normas de un dios o profeta, como podemos comprender el termino del ser humano posee distintas ideologías dependientes del contexto establecido. Existe una impactante importancia de lo biológico, psicológico y sociocultural, para determinar la evolución que la humanidad realiza con el paso del tiempo, en donde se debe de tener en cuenta el constante cambio de dichas ideologías, ya sea por la diferencia de edad, sexo, nación y cultura.

Cuando hablamos en un contexto de antropología medica en cuestión de la formación de un médico, basa su atención en el hombre, abordando aspectos como los valores, costumbres, normas, estilos de vida, organización social, entre muchos otros, que son aspectos significativos para el adecuado desempeño del médico general, es obvio que la formación académica de un médico es de suma importancia pero, de igual manera es muy importante que posea un panorama abierto para que pueda aceptar las diferentes costumbres, culturas e ideologías que puedan llegar a presentar en pacientes de diversos lugares. La inclinación que la antropología médica le da a la formación del médico es complementaria en relación con salud-enfermedad-atención.

Como en un principio lo mencione, el concepto del ser humano tiene múltiples significados en diversos contextos, de igual manera se encuentra el concepto del origen de la vida y por lo tanto del origen del hombre, en la primera cuestión, existen diversas teorías que se han planteado a lo largo del tiempo sobre el origen del mundo y de la vida como tal, que van desde teorías con relación a lo espiritual y religioso hasta la experimentación y la ciencia, los principales aspectos que han hecho difícil determinar un origen exacto sobre la vida como concepto o teoría definitiva en general para todas las sociedades o grupos culturales es la inmensa diversidad de ideologías existentes en cada grupo. Es por eso que a lo largo del tiempo y el paso de este, cada individuo se ha preguntado cual será la verdadera causa y razón de la evolución, en la cual es muy común inclinarse al darwinismo o neodarwinismo, donde se menciona que la evolución no es un proceso observado sino deducido, haciendo hincapié en que para la falta de conocimiento por el poco tiempo de observación de la naturaleza para el largo tiempo de la existencia de esta en la tierra.

En cuestión al origen de hombre, en sus inicios de investigación se cree que ha evolucionado de otras especies que no eran precisamente humanas, la importancia de comprender nuestra naturaleza se complementa gracias a la interrelación de múltiples

disciplinas científicas como; la paleontología, la antropología y la más reciente; la biología molecular. Con el paso del tiempo, analizando y estudiando estrictamente y disciplinariamente la evolución del ser humano como ser con habilidades cognitivas definidas, se le relaciona con la teoría de carácter científico, donde se expone la posible procedencia de los primates. Los seres humanos y algunos otros seres vivos integramos la clase de los mamíferos, y dentro de esta clasificación, los seres humanos formamos parte de los primates, donde una de las características similares entre los primates y los seres humanos es poseer uñas planas en los dedos en lugar de garras, manos y en el caso de los hombres, un pene que cuelga libre y no adherido al abdomen. A pesar de estas similitudes los seres humanos poseemos características biológicas particulares, como el cerebro más grande, capacidad de razonamiento, inteligencia y habilidad mejorada para hablar. Otra de las características más notorias es la capacidad de caminar en dos extremidades y con una postura erecta, contando con estas diferencias y similitudes han permitido que estudios científicos puedan explicar mejor la evolución.

Retomando la formación del médico, tiene como objetivo principal, prevalecer la salud de las personas basando su práctica y conocimientos en una ciencia exacta, utilizando métodos científicos avalados, muy bien fundamentados, estudiados y analizados con responsabilidad y eficiencia, otro factor que es muy importante para tomarlo en cuenta es analizar todas las posibles causas del origen de la enfermedad cuando esta se presenta, ya que puede ser mediante un ambiente social o netamente biológico. Al interactuar con el paciente, lo que se busca es establecer una confianza entre médico y paciente para que exista una comunicación óptima para una atención médica oportuna. La relación entre enfermedad y cultura radica en estudiar y analizar profundamente la diversidad de creencias e ideologías que están presentes en diferentes grupos sociales, lo que se busca en esta relación es la mejoría al momento de formular estrategias para el tratamiento en el paciente cuando este se ve afectado por alguna enfermedad, una de estas estrategias no necesariamente abordada por un médico sino buscada por el paciente en si es la magia, la cual es distinta dependiendo de la cultura. Por ejemplo la medicina tradicional mexicana esta presenta en el tratamiento de enfermedades de millones de personas, forma parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas, con el uso de plantas medicinales, la medicina tradicional mexicana es un campo procedente de diversidad de culturas, su nacimiento es posterior al mestizaje, desde entonces ha cambiado con el transcurso del tiempo, interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud.

## Referencias

- ¿POR QUÉ? - Los animales. (s.f.). *ADnimalsfree.org*, Disponible en: <http://adnimalsfree.org/porque-los-animales>.
- Alonso, L. (s.f.). Sociedades primates. *Investigacion y ciencia*, Diapoible en: <https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucin-del-pensamiento-575/sociedades-primates-11069>.
- Breve introducción a la Antropología médica. (s.f.). *MARC, MEDICAL ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER*, Disponible en: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/37affd92cfe801e658e4f0e5ea9c9c91.pdf>.
- Ceriani Cernadas, C. (Octubre 2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Rev. Hosp. Ital. B.Aires, Vol. 26 N° 3*, Disponible en: [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf).
- Holguín, A., & Martin-Fiorino, V. (2019). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. *Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas*, Disponible: <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>.
- JIMÉNEZ SILVA, Á. A. (Julio-Agosto 2017). Medicina tradicional. *Boletín CONAMED-OPS, Organo de difusion del centro colaborador en materia de calidad y seguridad del paciente*, Disponible en: [http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\\_tradicional.pdf](http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf).
- Menéndez , E. L. (Octubre 1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *NATURA MEDICATRIX n.' 51*, Disponible en: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/2edfaf2d9e3f2d8800d2706a0950bb04.pdf>.
- Origen y evolución del ser humano. (s.f.). *Departamento de Biología Evolutiva de la Facultad de Ciencias de la UNAM*, Disponible en: <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>.
- PARDO, A. (s.f.). EL ORIGEN DE LA VIDA Y LA EVOLUCIÓN DE LAS ESPECIES: CIENCIA E INTERPRETACIONES. *Departamento de Humanidades Biomédicas, Facultad de Medicina, Universidad de Navarra, PAMPLONA*, Disponible en: <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>.
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, C. O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (Santiago de Cuba oct. 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN vol.17 no.10*, Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014).

- Serrano, S. (s.f.). Proceso de hominización y lenguaje. *Mètode*, Disponible en:  
<https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>.
- Topete Lara, H. (julio-diciembre, 2008). Hominización, humanización, cultura. *Contribuciones desde Coatepec, núm. 15, Universidad Autónoma del Estado de México, Toluca, México*, Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>.
- Organización Mundial de la Salud, Diabetes*. (8 de junio de 2020). Obtenido de Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/diabetes>
- Organización Mundial de la Salud, Enfermedades diarreicas*. (2 de de mayo de de 2017). Obtenido de Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/diarrhoeal-disease>
- Sánchez , E., & Pino Ortega, J. (s.f.). ESTILO DE VIDA RELACIONADO CON LA SALUD. *Facultad de Ciencias del Deporte – Universidad de Murcia*, Disponible en:  
<https://digitum.um.es/digitum/bitstream/10201/6616/1/estilo%20de%20vida%20y%20salud.pdf>.
- Villar Aguirre, M. (oct./dic. 2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. *Acta méd. peruana v.28 n.4 Lima*, Disponible en:  
[http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1728-59172011000400011](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011).